En cuanto al tipo técnico de batán no tenemos referencias en el Catastro. Conocemos por documentación de 1783 y por el trabajo de campo⁹⁴ que en los batanes de las lagunas de Ossa de Montiel existían los dos tipos fundamentales, el de rueda de corriente de eje vertical articulado con horizontal y astil vertical de la laguna Lengua y el de rueda corriente de eje horizontal y astil vertical de los de las Beatas, del que adjuntamos un esquema. Creemos que de este tipo, por las características de los emplazamientos y por ser el más generalizado, debían ser la gran mayoría de los provinciales.

Alrededor de la maquinaria estaban los tendederos y un cuarto para guardar las herramientas, materiales y ropa que también se utilizaba como albergue de los trabajadores que pasaban temporadas viviendo en el propio batán. La existencia de la habitación está documentada en un batán de Alcaraz "...un quarto bajo encamarado a sola teja para la seguridad de la ropa..." y en el expediente de la construcción de uno de las Beatas se pedía un cuarto cubierto de carrizo de doce varas de largo y cuatro de ancho con puerta y cerradura seguras.

Al margen de las referencias del Catastro tenemos algunas otras noticias sobre batanes fechadas en las dos últimas décadas del siglo.

En una escritura de una venta en El Sahúco, de 1780, aparece Juan Rodríguez, vecino de Alcaraz, como morador en un batán que figura por primera vez, al menos con esa denominación. Concretamente situado en Casa Lozano⁹⁵.

En un Nomenclátor de 1789⁹⁶ se citan dos batanes de los que tampoco teníamos noticias precedentes. Ambos estaban en el partido de Alcaraz y se nombran como Batán de Abajo y Batán de Arriba.

El último testimonio es la contestación que Munera, remitida en 1798, dio a una información pedida por la Real Junta General de Comercio, Moneda y Minas en 1797. En ella se recoge la existencia de

"...un Batan de agua en el que se batanan todos los Paños, Albornoces, y Estameñas que se fabrican, siendo su Dueño Don Juan Aguado, que lo ha construido en el año proximo passado, y su arrendador Francisco Martinez..." 97.

Estaba en el sitio llamado la Florida y distaba media legua de la villa. Por este documento sabemos que hasta su construcción, los tejidos que se elaboraban en Munera se llevaban al denominado de Villaverde.

Como conclusión global del siglo XVIII se puede señalar que se percibe a través de la documentación una ampliación del número de las instalaciones

⁹⁴ SÁNCHEZ FERRER, J.: "Los batanes...". Op. cit.

⁹⁵ A.H.P.Ab, Sec. Prot.: Peñas de San Pedro, Leg. 723. Exp. 2.9.

⁹⁶ NOMENCLÁTOR (1789). Segunda parte de España dividida en Provincias e Intendencias... Madrid, 1789. En Albacete en textos geográficos anteriores a la creación de la provincia de RODRÍGUEZ DE LA TORRE, F. LE.A. Albacete, 1985. Pág. 144.

⁹⁷ A.H.P.Ab. Sec. Mun.: Munera. Caja 80. 1⁷98. Referencia proporcionada por José M. Almendros.